

las Ciencias sociales que tiene su sede en Mönchengladbach, Alemania. Contiene 6 ensayos situados en un campo temático que puede considerarse fronterizo entre la doctrina social cristiana y la filosofía política. Los autores —W. Weindenfeld (Mainz), M. Spicker (Osnabrück), E. Weiber (Wien), K. Heilbrouner (Konstanz), K. Schnyder (Vevey), y A. Rauscher (Augsburg)— desempeñan docencia universitaria en cátedras de Doctrina social, Ética y Derecho Público, con excepción de K. Schnyder, que es gerente de la empresa Nestlé.

Los trabajos se centran en el asunto de los derechos humanos, que no se estudian, sin embargo, en sí mismos y de modo abstracto, sino en el marco de las relaciones entre libertad individual y bien común. Los derechos del hombre han sido considerados en el S. XIX bajo el punto de vista del bien colectivo, mientras que en el siglo XX predomina claramente la tendencia a verlos desde la protección del individuo. Son dos enfoques complementarios que los ensayos contenidos en esta obra tratan de examinar y armonizar siempre que es necesario. Se trata de una cuestión de extraordinaria actualidad, que se define fácilmente en sus líneas generales, pero que resulta compleja y es a veces causa de grandes perplejidades siempre que han de dilucidarse casos concretos. Es un campo en el que la Teología Moral y la doctrina social de la Iglesia deber realizar todavía un trabajo de detalle y en ocasiones también de fundamentación. El volumen presenta una excelente introducción a estas vivas cuestiones.

J. Morales

**Bartomeu BENNÀSAR**, *Moral para una sociedad en crisis. Desafíos, proyectos, respuestas*, Eds. Sígueme («Nueva Alianza», 95), Salamanca 1986, 486 pp., 13,5 x 21.

El subtítulo de la obra —*Desafíos, proyectos, respuestas*— señala ya las

tres partes en que se divide, y ofrece también, al menos en parte, una orientación sobre la disposición y forma de tratar los contenidos que se estudian a lo largo de los treinta capítulos. Se trata, en el fondo, de una serie de reflexiones sobre los temas de la libertad, la justicia, el pecado, la democracia, la liberación, el proyecto social, la solidaridad, etc. El arco de cuestiones es, por tanto, extensísimo y en sus dos terceras partes publicado como artículos en revistas y otras publicaciones en un periodo de tiempo aproximado de veinte años.

Esta vasta gama de temas y el largo espacio de tiempo desde que se dio a la luz el primero de esos artículos es, posiblemente, la causa de que el libro se resienta de una cierta falta de unidad tanto temática como metológica y de género expositivo. El elemento aglutinador se encuentra preferentemente en el tono práctico y pastoral, que tiende hacia el ensayo y en ocasiones a lo periodístico y desenfadado. Por otra parte —quizás como resultado de ese mismo intento—, hay momentos —por ejemplo en el tema de la indisolubilidad— en los que no se tiene suficientemente en cuenta el Magisterio de la Iglesia.

A. Sarmiento

**J. GROOTAERS - J. A. SELLING**, *The 1980 Synod of Bishops «on the role of the Family». An Exposition of the Event and Analysis of its Texts*, («Bibliotheca Ephemeridum Theologicarum Lovaniensium», 64), Leuven University Press, 1983, 375 pp., 16 x 24.

Estamos ante un estudio cuya finalidad es describir la historia del Sínodo de los Obispos sobre la Familia: de las fases por las que pasó su desarrollo —*An Exposition of the Event of the Synod*— y de sus principales textos y documentos —*An Analysis of its Texts*—. De la mano de los Autores el lector conoce las opiniones que, en forma de observaciones a los *Lineamenta*, hicieron algunos grupos de

Obispos en la fase preparatoria —*The Back Ground*—; asiste a las discusiones y trabajos del Sínodo —*The Synod in Tree Phases*—; considera la Homilía del Papa en la Clausura del Sínodo —*A provisional Assessment of the Synod*—; y finalmente —*An Analysis of the Major Texts of the Synod*— se adentra en el análisis de los documentos del Sínodo en sus diversos momentos —*Lineamenta, Instrumentum laboris, Propositiones*— y la Exhortación Apostólica *Familiaris consortio*, de Juan Pablo II.

Los Autores poseen una amplia documentación y se mueven en un campo al que han dedicado mucho trabajo y atención; hay un recurso constante a los datos y referencias. Sin embargo no son pocas las veces en que la reflexión adolece de falta de objetividad, como —por ejemplo— en el resumen que se hace de la doctrina de *Gaudium et spes* sobre el matrimonio o en el análisis comparativo del Concilio, *Humanae vitae* y *Familiaris consortio* sobre este mismo punto; o se olvida la naturaleza misma de la reunión sinodal. Por otro lado es posible que la preocupación pastoral que indudablemente mueve a los Autores sea la causa de que a veces juzguen con desencanto la enseñanza de *Familiaris consortio* en temas como los divorciados y casados de nuevo, etc.

A. Sarmiento

## LITURGIA

Hansjörg AUF DER MAUR, *Feiern im Rhythmus der Zeit, I: Herrenfeste in Woche und Jahr*, Verlag Friedrich Pustet («Gottesdienst der Kirche. Handbuch der Liturgiewissenschaft», herausgegeben von H. B. MEYER und andere, Teil 5), Regensburg 1983, 230 pp., 15,5 x 23,5.

Con este volumen —quinto del plan general de la obra— comienza la editorial Pustet, especializada en publicaciones litúrgicas, la edición de un

gran manual de ciencia litúrgica, coordinado por Hans Bernhard Meyer. Este tomo V, junto con el VI, expone las celebraciones litúrgicas en su ritmo temporal. El futuro tomo VI estudiará la liturgia en su despliegue en las horas del día. El ahora publicado contempla las fiestas del Señor en su desarrollo anual y semanal. Las fiestas de los Santos quedan también reservadas al tomo VI.

Después de una introducción metodológica, el libro se estructura en cinco capítulos: I. Cuestiones fundamentales sobre «tiempo» y «liturgia». II. El domingo y la semana. III. La celebración anual de la Pascua. IV. Las restantes fiestas del Señor. V. El año litúrgico como un todo. El autor procede con el método sin duda más apropiado para el tema de que se trata: estudiar el origen histórico de cada fiesta, su desarrollo, su tratamiento litúrgico en las distintas épocas hasta llegar a la posición que ocupa en el actual Misal Romano. El desarrollo de los temas es en general condensado, casi lacónico, con un predominio total del dato histórico y de la documentación. En este sentido, la exposición de la materia es ordenada y rigurosa, con continua documentación de lo afirmado. Es escasa en cambio la reflexión teológico-litúrgica y no siempre afortunada. Concretamente, la calificación que el Autor hace de las fiestas de la Santísima Trinidad, Corpus Christi y Corazón de Jesús como «fiestas-idea» (*Ideen-feste*) en contraposición a las auténticas fiestas litúrgicas, las «fiestas-acontecimiento» (Pascua, Navidad, etc.) denota un arcaísmo que ya debería estar superado, pues dificulta la comprensión teológica del desarrollo de las fiestas litúrgicas.

P. Rodríguez

Walter DÜRING, *Das christliche Fest und seine Feier*, EOS Verlag, Erzabtei St. Ottilien 1986, 56 pp., 11,5 x 19.

Walter Düring, profesor emérito de Sagrada Liturgia en la Universidad de